

能登半島地震支援センター

能登半島地震発生直後の昨年一月八日、金沢別院に能登半島地震支援センターが設置され、この一年、被災地への支援物資の搬入や被害を受けた建物や家財の片付け作業など復旧支援活動を行ってきました。センターのX(エックス)やインスタグラムを見てみると、今現在も毎日のように、各所で実に様々な活動をされていることが分かります。家や納屋の片付けや災害ゴミの搬出作業も有りますが、無事だったお仏壇の搬出作業もたくさん有るようです。家は解体しなければならなくなっても、大事なお仏壇が無事だったことに、安堵されていた方も大勢いらっしゃいました。地震の被害はもちろん、ちょうど九月の秋彼岸に半島北部を襲った豪雨の爪痕も深く、十二月になっても、まだ土囊に袋詰めされた土砂の運搬が行われていました。

そんな中、「こころのケアを」と、十月から新たに、七尾市、穴水町、能登町、珠洲市の四市町の仮設住宅の集会所、公民館や寺院でサロン活動(お茶会)が開始されました。サロン活動は、仮設住宅での生活が続き、入居者が孤立しないようにと交流の場を設けて新

たなコミュニティ作りを支援する他、入居者の不安や苦悩に寄り添う傾聴活動を行っています。宗派ではこれまで、東日本大震災の被災地などでサロン活動を実施しており、その経験を生かした活動となります。これに伴い、これまでの復旧作業に携わるボランティアに加え、サロン活動を手伝う傾聴ボランティアも募集していますが、まだまだ手が足りない状況とのことです。



『教行信証』が生まれるまで 2

親鸞聖人は生涯を通じてたくさんのお聖教を書き写されておられ、そのほとんどの最後の所に、それを書き終えられた年月日とともに、その時のご自身の年齢を書き込まれています。例えば、現在西本願寺に所蔵されている聖人自筆の『三経往生文類』の末尾には、書き終わられた「建長七歳八月六日」の日付とともに、「愚禿親鸞八十三歳」とその時の年齢を書かれています。逆算すると、聖人が浄土真宗の教えを体系的に著された『教行信証』の全体構想をほぼ完成された、いわゆる浄土真宗の「立教開宗」と位置付けられている元仁元年(一二二四)には、聖人は五十二歳です。そして、聖人は西暦一一七三年、和暦でしたら承安三年のご誕生となります。他の書物に書かれてある年代と年齢も逆算するとすべてこの年になるので、間違いないと思われまます。そしてこの年齢は、今の私達が通常用いている満年齢ではなく、いわゆる「数え年」で、生まれた年が一歳になります。

日本を含む東アジア地域では、古くから「0」という概念が希薄で、「0」は、存在しない「無」と認識されていました。ですから、誕生すると生命が存在して、「無」ではないので、その時点で一歳として年齢を数えます。そして、正月一日に年が改まると皆が一斉に一つ年が増えるのです。このように当時の人たちは誕生日を基準に年齢を数えていなかったもので、今の私たちのように誕生日をはっきりと知っている人はほとんどいなかったようです。

このような当時の習慣から聖人の誕生日についてははっきりとした記録が残っていませんでしたが、江戸時代になってから、聖人の誕生日を四月一日だったとされるようになりまし。そして、明治七年に、旧暦の承安三年四月一日を新暦に換算した五月二十一日が聖人の誕生日とされたのです。(本願寺新報より一部修正転載)